

Estimada Señora Doña Ursula von der Leyen,

Me dirijo a usted en su calidad de Presidenta de la Comisión Europea y en el inicio de una nueva legislatura en el Parlamento Europeo, y por tanto de un nuevo mandato de la Comisión.

La Asociación Española de Municipios de Montaña (EsMontañas) representa a multitud de entidades locales de montaña de España: municipios, comarcas, mancomunidades y diputaciones provinciales. La Unión Nacional de Municipios, Comunidades y Organismos de Montaña (UNCEM) es la organización italiana, que desde hace más de 70 años agrupa y representa a municipios, comunidades y uniones de municipios de montaña, además de asociar diversas administraciones y organismos (provincias, consorcios, cámaras de comercio) que operan en la montaña.

Ambas entidades, desde su nacimiento, han reivindicado las necesidades de las zonas y los pueblos de montaña, con el fin de promover acciones legislativas que mejoren la vida de sus habitantes, contribuyan a frenar la despoblación y generen desarrollo socioeconómico en estos territorios.

Según datos de Eurostat, en 2022, sólo el 13% de la población española vivía en zonas rurales pero ese desequilibrio entre las zonas rurales y urbanas es compartido con otros países porque sólo el 26% de la población europea residía, en 2022, en zonas rurales.

En Italia, según datos de Eurostat, el 66% del territorio es rural y montañoso, en los Alpes y los Apeninos. Estas zonas han perdido más de 1 millón de habitantes en los últimos 60 años. Los pueblos de montaña de España e Italia comparten realidades con otros países de la Unión Europea pero también comparten una serie de retos y desafíos como el envejecimiento de la población, la baja densidad demográfica y la dispersión de la población,



ESMONTAÑAS



**Unione
nazionale
comuni comunità
enti
UNCEM montani**

la pérdida de servicios, la dificultad para acceder a una vivienda, las afecciones del cambio climático, la falta de infraestructuras de transporte o la conectividad.

Aunque es cierto que la revolución digital y ecológica es una oportunidad para las zonas de montaña, convertidas muchas de ellas, en lugares atractivos para desarrollar proyectos de vida, los problemas y las necesidades de las comunidades que viven en las montañas deben ser abordadas de forma conjunta, buscando una cohesión transversal de los municipios de montaña para encarar los desafíos del presente y del futuro. Estamos convencidos que la Unión Europea es ese espacio de encuentro en el que se debe diseñar una estrategia que de voz a quienes habitan en pueblos de montaña para favorecer el desarrollo de estos territorios, a través de la coordinación y la cooperación entre los municipios de montaña. Por ello, en el inicio de una nueva legislatura desde esMontañas y UNCEM, a través de esta carta queremos, como conocedores de la realidad de las zonas de montaña, facilitarle información acerca de las reivindicaciones de estos territorios, habitualmente olvidados por las administraciones, para que puedan actuar y legislar, en favor de estas comunidades y, al mismo tiempo, mejorar la vida de sus habitantes, preservar sus valores naturales, patrimoniales y culturales, facilitar la labor que se desarrolla desde los propios Ayuntamientos.

Durante la sesión plenaria del Parlamento Europeo en Estrasburgo que tuvo lugar el 3 de octubre 2018 se aprobó la importante Resolución que prevé la creación de una Agenda Europea para zonas montañosas, rurales y remotas.

Han pasado muchos años y la Resolución no se ha considerado apropiada en los últimos cinco años implementación. Es necesario que el nuevo Parlamento y la nueva Comisión Europea apliquen plenamente esta Resolución, lanzando una Agenda específica, también a través del debate con nuestras Organizaciones.

Consideramos acciones prioritarias de apoyo a los pueblos de montaña y que, por lo tanto, demandamos:



ESMONTAÑAS



**Unione
nazionale
comuni comunità
enti
UNCEM montani**

- Unas políticas adecuadas y específicas para las zonas de montaña.
- Un apoyo decidido a la agricultura, la ganadería y la selvicultura de montaña, como garantes del mantenimiento de la población y la cultura local, y de la preservación del medio ambiente.
- Favorecer el relevo generacional en las actividades tradicionales en los pueblos de montañas e impulsar otras acciones que generen empleo y desarrollo económico que, al mismo tiempo, favorezcan la conservación de los recursos naturales y del patrimonio.
- Facilitar el acceso de los pequeños municipios de montaña a los Fondos Europeos, agilizando los trámites burocráticos y administrativos para garantizar su participación.
- El mantenimiento y mejora de los servicios básicos.
- La aceleración de la digitalización de la economía.
- Que la necesaria transición ecológica tenga en cuenta las peculiaridades y las necesidades de los pueblos de montaña y no se convierta en un lastre para las pequeñas sociedades rurales, sino en una oportunidad.
- La implantación de sistemas de pago por servicios ambientales para la mejora de los servicios que prestan los ecosistemas de montaña a la sociedad.
- Una mayor reversión de los beneficios de las grandes producciones energéticas.
- El establecimiento de “Green Communities” Comunidades Verdes, herramientas para la valorización de las políticas de desarrollo local, con municipios y comunidades juntos, enfrentando los desafíos de la crisis climática y energética
- Un impulso del trabajo en red y la colaboración entre administraciones y actores de las comunidades locales de montaña.
- Una mejora de la autonomía local a nivel político-administrativo.
- El fomento las fortalezas de los pueblos de montaña.

Para alcanzar los citados objetivos es fundamental crear canales de comunicación y estructuras de cooperación entre todos los actores públicos a los que implican, al objeto de trabajar unidos en favor de un desarrollo equilibrado y una mejora de la cohesión territorial



esMONTAÑAS



**Unione
nazionale
comuni comunità
enti
UNCEM montani**

que garantice un futuro de oportunidades para las personas que viven en las zonas de montaña.

Desde esMontañas y UNCEM confiamos que, en esta nueva legislatura, el Parlamento y la Comisión Europea, trabajen por los municipios europeos más pequeños, las zonas rurales, las zonas montañosas y las grandes zonas agrícolas, cohesionando territorios, sin discriminar por abandono o despoblación.

Fdo.: Miguel Gracia

Presidente de esMontañas

Fdo.: Marco Bussone

Presidente de UNCEM



UNCEM

**Unione
nazionale
comuni comunità
enti
montani**

Gentile Signora Ursula von der Leyen,

Le scriviamo quale Presidente della Commissione europea, all'inizio del nuovo quinquennio del Parlamento europeo, e del nuovo mandato della Commissione.

L'Associazione spagnola dei Comuni di montagna (EsMontañas) rappresenta numerosi di Enti locali montani in Spagna: Comuni, aggregazioni sovracomunali, unioni e Consigli provinciali. L'Unione Nazionale Comuni, Comunità ed Enti Montani (UNCEM) è l'organizzazione italiana che da oltre 70 anni riunisce e rappresenta i Comuni, le Comunità e le Unioni di Comuni montani, oltre ad associare diverse amministrazioni e organizzazioni (province, consorzi, camere di commercio) che operano in montagna.

Fin dalla loro nascita, entrambe le Organizzazioni si sono impegnati per le esigenze delle aree e dei villaggi di montagna, con l'obiettivo di promuovere azioni per migliorare la vita dei loro abitanti, contribuire a fermare lo spopolamento e generare sviluppo socio-economico in queste aree.

Secondo i dati Eurostat, nel 2022 solo il 13% della popolazione spagnola viveva in aree rurali, ma questo squilibrio tra aree rurali e urbane è condiviso con altri Paesi, poiché solo il 26% della popolazione europea risiedeva, nel 2022, in aree rurali.

I comuni di montagna di Spagna e Italia condividono opportunità con altri Paesi dell'UE, ma anche una serie di sfide come l'invecchiamento della popolazione, la bassa densità di popolazione e la dispersione demografica, la perdita di servizi, la difficoltà di accesso agli alloggi, gli effetti del cambiamento climatico, la mancanza di infrastrutture di trasporto e di connettività.

In Italia, secondo i dati Eurostat, il 66% del territorio è rurale e montano, nelle Alpi e negli Appennini. Queste aree hanno perso più di 1 milione di abitanti negli ultimi 60 anni.

Se è vero che la rivoluzione digitale ed ecologica è un'opportunità per le aree montane, molte delle quali sono diventate luoghi attraenti per lo sviluppo di progetti di vita, i problemi e le esigenze delle comunità che vivono in montagna devono essere affrontati congiuntamente, cercando una coesione trasversale dei Comuni montani per affrontare le sfide del presente e del futuro. Siamo convinti che l'Unione Europea sia quel luogo d'incontro in cui va disegnata una strategia che dia voce a chi vive nei paesi di montagna per promuovere lo sviluppo di questi territori, attraverso il coordinamento e la cooperazione tra i comuni montani.

Per questo motivo, all'inizio di una nuova legislatura, noi di esMontañas e dell'UNCEM, in qualità di esperti della realtà delle zone montane, desideriamo condividere istanze ed esigenze di questi territori, che di solito vengono dimenticate dalle Amministrazioni, affinché queste ultime possano agire e intervenire a favore di queste comunità e, allo stesso tempo, migliorare la vita dei loro abitanti, preservare i loro valori naturali, patrimoniali e culturali e facilitare il lavoro svolto dagli stessi consigli comunali.

Nel corso della sessione plenaria del Parlamento europeo che ha avuto luogo a Strasburgo il 3 ottobre 2018 è stata approvata l'importante Delibera che prevede la creazione di un'Agenda europea per le zone montane, rurali e remote.

Sono passati molti anni e la Risoluzione non è stata attuata. È necessario che il nuovo Parlamento e la nuova Commissione Europea diano piena attuazione a tale Risoluzione, avviando a Agenda specifica, anche attraverso il confronto con le nostre Organizzazioni.

Consideriamo prioritarie le azioni a sostegno dei villaggi di montagna e pertanto chiediamo:

- Politiche appropriate e specifiche per le aree montane.



ESMONTAÑAS



**Unione
nazionale
comuni comunità
enti**
UNCEM **montani**

- Un forte sostegno all'agricoltura, all'allevamento e alla silvicoltura di montagna, in quanto garanti del mantenimento della popolazione e della cultura locale e della conservazione dell'ambiente.
- Incoraggiare il ricambio generazionale nelle attività tradizionali dei paesi di montagna e promuovere altre azioni che generino occupazione e sviluppo economico, favorendo al contempo la conservazione delle risorse naturali e del patrimonio.
- Facilitare l'accesso dei piccoli Comuni montani ai fondi europei, snellendo le procedure burocratiche e amministrative per garantire la loro partecipazione.
- Il mantenimento e il miglioramento dei servizi di base.
- L'accelerazione della digitalizzazione dell'economia.
- Che la necessaria transizione ecologica tenga conto delle peculiarità e delle esigenze dei paesi di montagna e non diventi un peso per le piccole società rurali, ma piuttosto un'opportunità.
- L'implementazione di sistemi di pagamento per i servizi ambientali per migliorare i servizi forniti dagli ecosistemi montani alla società.
- Una maggiore reversibilità dei benefici della produzione di energia su larga scala.
- La costituzione delle "Green Communities", Comunità Verdi, strumenti per la valorizzazione delle politiche di sviluppo locale, con Comuni e Comunità insieme, affrontando le sfide della crisi climatica ed energetica.
- Un impulso alla rete e alla collaborazione tra Amministrazioni e attori delle comunità montane locali.
- Un miglioramento dell'autonomia locale a livello politico-amministrativo.
- La promozione dei punti di forza dei villaggi di montagna.

Per raggiungere questi obiettivi, è essenziale creare canali di comunicazione e strutture di cooperazione tra tutti gli attori pubblici coinvolti, con l'obiettivo di lavorare insieme per uno sviluppo equilibrato e un miglioramento della coesione territoriale che garantisca un futuro di opportunità per le persone che vivono nelle aree montane.



ESMONTAÑAS



**Unione
nazionale
comuni comunità
enti**
UNCEM montani

Da parte di esMontañas e dell'UNCEM confidiamo che, in questo nuovo quinquennio, il Parlamento europeo e la Commissione europea lavorino per i Comuni europei più piccoli, per le aree rurali, per le zone montane e per le grandi aree agricole, portando coesione ai territori, senza discriminazioni basate sui numeri, sull'abbandono o sullo spopolamento.

Fdo.: Miguel Gracia

Presidente de esMontañas

Fdo.: Marco Bussone

Presidente de UNCEM